

***Declaración para la Asociación Alemana de Formación de  
los Obreros de Londres***  
23 de noviembre de 1868

(Versión al castellano desde Roger Dangeville (edit.), Karl Marx y Friedrich Engels, *Le parti de classe. II Activité et organisation*, Maspero, París, 1973, páginas 117-119; también para las notas. Declaración de Marx con fecha del 23 de noviembre de 1868, hecha a raíz de la posición adoptada por esta asociación de cara al congreso de los lassallanos de Berlín. En su carta a Engels del 23 de noviembre de 1868, Marx escribía: “Los lassallanos importados de París y Alemania, en contacto secreto con Schweitzer, han utilizado la ausencia de Lessner [dirigente de la asociación y miembro del Consejo Central, tras haber sido miembro de la *Liga de los comunistas*<sup>1</sup>] causada por la enfermedad de su mujer, para meter de hurtadillas una votación a favor de Schweitzer contra el Congreso de Nuremberg<sup>2</sup>. [Ver sobre el congreso en esta misma serie: *Programa de la Asociación de Sociedades Obreras Alemanas Adoptado por la Conferencia de Nuremberg (5-9-1868)* y *Resolución de la Conferencia de Nuremberg de la ASOA sobre la creación de sindicatos.*]” De hecho, la Asociación Alemana para la Formación de los Obreros en Londres tomó por sorpresa posición a favor de los sindicatos creados por Schweitzer en el Congreso de Berlín del 26 de septiembre de 1868 (del que se había descartado a las asociaciones y sindicatos de la organización de Nuremberg), y el conflicto fue solucionado, finalmente, mediante la adopción de modificaciones propuestas por Marx a la circular. La Asociación Alemana de Formación de los Obreros se mantuvo como una sección alemana de la Internacional en Londres.)

Se me ha informado de que la asociación ha decidido dirigir una circular a los obreros alemanes sobre el tema “la unificación de masas de los obreros de Alemania del Sur y del Norte a consecuencia del Congreso de Berlín del 26 de septiembre [1868].”

Siendo así, me veo obligado a declararos por la presente que abandonó vuestra asociación.

Semejante circular tiene como objetivo manifiestamente, o implica, una toma de posición abierta y pública de la Asociación Alemana de Formación de los Obreros, a favor de Schweitzer y de su organización, contra la organización del Congreso de Nuremberg que abraza a la mayor parte de Alemania del Sur como, también, de diferentes partes del Norte. Estando dado que en Alemania soy conocido como miembro, de hecho, el miembro más viejo de la asociación, se me podría hacer responsable de esta decisión por muchos desmentidos que yo pudiese plantear.

Comprenderéis que no puedo asumir semejante responsabilidad.

*Primero:* durante las polémicas entre la organización de Nuremberg, representada por Liebknecht y Bebel, etc., y la de Berlín, representado por Schweitzer, las dos partes se han dirigido a mí por escrito. Les he respondido que, como secretario del Consejo General de la Asociación Internacional de Trabajadores, por Alemania, debo adoptar una posición *imparcial*. He aconsejado a ambas partes que si no querían ni podían fusionarse sí que debían encontrar la vía y medios para obrar pacíficamente, costase lo que costase, de cara a un objetivo común.

---

<sup>1</sup> A espera de construir la serie pertinente en estas mismas [Edicions Internacionals Sedov](#), remitimos al lector a los anexos del *Manifiesto del Partido Comunista (con anexos)* editado en esta misma serie, y donde encontrará materiales sobre esta asociación y la Liga de los Comunistas.

<sup>2</sup> *Carta de Marx a Engels, 23 de noviembre de 1868*, en [Marx y Engels, algunos materiales – Edicions Internacionals Sedov](#).

*Segundo:* en una carta a M. von Schweitzer, le he explicado en detalle por qué no podía aprobar ni la forma en que se había organizado el Congreso de Berlín, ni los estatutos que se habían adoptado allí.

*Tercero:* el Congreso de Nuremberg se ha afiliado *directamente* a la Asociación Internacional de Trabajadores. El Congreso de Hamburgo (del que el de Berlín no ha sido más que una prolongación) sólo se ha adherido *indirectamente* mediante declaraciones de simpatía, a causa de los obstáculos que la legislación prusiana se supone pone en su camino. Pero, a pesar de esos obstáculos, la *Asociación Obrera Democrática* nueva constituida en Berlín<sup>3</sup>, y perteneciente a la organización de Nuremberg, se ha afiliado pública y oficialmente a la *Asociación Internacional de Trabajadores*.

Repito que, en esas condiciones, la decisión de la asociación no me deja otra alternativa que anunciaros por la presente que la abandono. Os ruego tengáis la amabilidad de comunicar mi carta a la asociación.

Edicions Internacionals Sedov  
Serie Marx y Engels, algunos materiales

Edicions internacionals Sedov



[germinal\\_1917@yahoo.es](mailto:germinal_1917@yahoo.es)

---

<sup>3</sup> Esta asociación se había formado en octubre de 1868 a consecuencia de una escisión con los elementos lassallano. Se dotó de dos obreros como dirigentes (Wilcke y Kämmerer) a fin de marcar su carácter proletario. Llevo a cabo una severa lucha contra los lassallanos y entró en el partido obrero socialdemócrata en 1869 en el Congreso de Eisenach.